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逾300專家聚世界合一峰會 推動全球可持續發展

歡迎反饋。財經新聞部電郵：wwpbusiness@wenweipo.com

陳茂波指出，極端氣候事件的頻率和強
度持續上升，據上周聯合國發布的報

告，去年因氣候相關災害流離失所的人數創
歷史新高。全球為應對氣候變化已催生綠色
產品與服務的蓬勃市場，並開創新的商業機
遇，彭博社估計，去年全球低碳能源轉型投
資增長11%，達2.1萬億美元歷史新高。然
而，全球氣候投資仍存在巨大缺口，尤其在
發展中國家，國際貨幣基金組織（IMF）指
出，新興市場和發展中國家的氣候投資不足
所需資金的70%。

研代幣化綠債創新融資方案
填補資金缺口不能僅靠政府，還需要公私
營部門及國際合作，陳茂波表示，香港作為
亞洲首屈一指的國際金融中心及綠色金融領
先者，可以從三方面協助填補氣候投資的缺
口。一是填補資金缺口。本港擁有極具深度
的資本市場和廣泛的投資者基礎，全球政府
和企業都選擇來港發行多幣種、多期限的綠
色債券。香港在亞洲綠債發行市場已經連續
7年第一，去年佔市場份額45%。本港同時
還積極探索代幣化綠債等創新融資解決方

案，以及拓展「轉型金融」領域，豐富產品
種類，吸引更多投資者。
第二是香港可協助填補技術缺口。陳茂波
表示，香港科學園和數碼港聚集超過300家
綠色科技初創企業，其創新方案涵蓋節能材
料、碳捕集、電動車基礎設施等。本月啟動
的「綠色科技樞紐」，將容納約200間綠色
企業，助力行業對接市場資本及國際合作。
同時，港投公司亦透過投資，引導私人資本
推動綠色科技發展，助力建立繁榮的綠色產
業生態圈。

去年港發行綠色債務844億美元
第三是協助填補行動缺口。陳茂波指出，
就像今次的峰會，大家分享最佳實踐案例、
技術與資源，並參與全球氣候倡議，香港以
實際行動堅定促進區域及國際合作，推動實
質且可信的氣候行動。
根據國際資本市場協會(ICMA)的統計，
就安排亞洲區國際綠色和可持續債券發行方
面，香港連續第7年高踞區內榜首，去年發
行總額達431億美元，佔市場份額45%。上
述在香港安排發行的債券當中，私營發行人

約佔八成，其中金融機構約佔三分之一。除
債券外，綠色和可持續貸款是另一個重要的
綠色融資方式。去年在港發行的綠色和可持
續債務總額（包括債券及貸款）達844億美
元。

「一帶一路」倡議助全球能源轉型
瑞銀全球財富管理亞洲區主席、瑞銀香港

分行總裁兼首席執行官盧彩雲在同一場合介
紹該行在減少溫室氣體排放和能源消耗方面
的努力。該行致力利用在金融領域的專業知
識和資源，支持全球向低碳經濟轉型，例如
投資於可再生能源項目、提供綠色金融服
務、參與碳市場交易等。此外，瑞銀還積極
參與國際倡議，與其他金融機構合作，共同
制定並推廣可持續發展的最佳實踐標準。
同一場合的聯合國可持續發展解決方案網

絡主席 Jeffrey Sachs (傑佛瑞．大衛．薩克
斯) 則提及「一帶一路」倡議在全球能源轉
型中具有重要性，「一帶一路」不僅促進沿
線國家及地區之間的合作，也為綠色能源項
目提供資金和技術支持，有助於構建一個更
加環保的全球經濟體系。

香港文匯報訊（記者 岑健樂）《聯合國氣候變化框架公
約》第30次締約方會議（簡稱「COP30」）將於今年11月在
巴西舉行，外界關注COP30與會人士屆時如何解決日益嚴峻
的全球氣候變化問題。在昨日舉行的2025世界合一峰會上，
與會嘉賓認為全球多國應合作採取措施擴大氣候投資規模，
藉以更好地協助以新興國家為主的全球南方國家，應對氣候
變化所帶來的挑戰。

呼籲關注海洋生態保育議題
國際金融公司東亞及太平洋地區總裁林金思表示，無論公營
還是私營機構，在進行與氣候相關的投資或融資活動前都應該
先建立一個清晰的框架，為不同議題進行分類，例如該項投資
或融資的目標國家與行業是什麼，藉以更具針對性地解決相關
問題。她表示，國際金融公司近年一直支持綠色與可持續發展
及應對氣候變化，特別是與海洋生態保育相關的議題，因此去
年國際金融公司便參與多宗與亞洲新興市場與藍色債券（可持
續債券的一種，與傳統綠色債券不同的是，藍色債券的資金主
要用於海洋保育相關的計劃）相關的發行及融資活動。

推動碳交易助溫室氣體減排
MSCI首席執行官高級顧問水野弘道稱，美國總統特朗普上
台後，再次宣布美國將退出旨在應對氣候變化的《巴黎協
定》，令全球不少支持綠色與可持續發展的人士大失所望。
他認為現階段全球其他國家應該進一步加強在應對氣候變化
方面的合作，包括進一步在全球不同地區推動碳信用額與碳
交易市場發展，以更有效推動溫室氣體減排，同時推動更多
資金支持以新興國家為主的全球南方國家，應對氣候變化帶
來的社會與經濟發展挑戰。
Generation Investment Management 創始合夥人Colin le Duc
表示，全球在多國加大在綠色與可持續方面發展的政策支援
與資金投入時，亦應該適度地限制對或逐漸減少高污染行業
的財政支援，促使他們進行綠色轉型，避免在環境保護方面
出現事倍功半的情況。以歐洲國家列支敦士登為基地的非牟
利組織System Change Foundation，其創始人Rudolf Hilti 也認
為，所有的大變革最初都是由細小的改變開始，而且這些變
革都需要一段長時間才能見效，其間需要不同持份者的通力
合作，該組織將做好中間人的角色，協助連結資金與人才，
推動全球不同地區的綠色與可持續發展。
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香港文匯報訊（記者 黎梓田）數字化是金融業
未來發展的趨勢，WeLab Bank董事局主席陳家強
昨日出席一國兩制研究中心舉辦的「未來經濟數智
先行」研討會時表示，數字金融範疇裏最易解決的
問題的就是支付問題。香港由於有基礎設施的支
持，支付非常方便，無論是FPS（轉數快）還是其
他系統，全世界很少有地方能像香港這樣實現如此
高效的支付。如內地與香港的應用程式及銀行系統
實現對接，支付體驗將更加完善。不過，要實現
FPS與其他海外市場無縫對接的金融支付仍存在困
難，他認為，港元穩定幣或許是解決跨境金融問題
的一個潛力工具，有望解決跨境結算問題。

數字金融去中心化省成本
陳家強指出，即使今天有了電腦化，銀行間的支
付仍然是中心化的。例如要匯款到海外，會通過
SWIFT等系統，協調銀行之間的信息交流。銀行需
要通過幾個中間銀行確認款項最終轉入哪個賬戶，
核對是否正確，這個過程不僅耗時而且費用高昂。
他相信許多從事外貿或交易的人都明白這個痛點所
在，而數字金融最容易解決的就是這類問題，穩定
幣或許是解決跨境金融問題的一個潛力工具。
穩定幣之所以受到關注，是因為它體現數字金融
的精髓。數字金融的核心在於去中心化，不再依賴
一個中央系統進行數據核對，而是通過區塊鏈技術
實現去中心化的交易紀錄，所有參與者可以即時確
認交易。這種去中心化的設計大大減少時間成本和
中間流程的費用，同時在成本方面也比現有系統更
具優勢。此外，數字金融所有交易紀錄都非常清
晰，如需要進行反洗錢等行動，也能輕鬆實現，因
為所有交易都在區塊鏈上公開紀錄。
陳家強稱，從某種程度上看，穩定幣可能比中
央銀行發行的電子貨幣（如CBDC）更有優勢，
因為商業機構發行的穩定幣能根據市場需求創造

更多應用場景。例如可以用應用程式轉賬，或者
令記賬卡支付更方便。雖然中央銀行發行的電子
貨幣也能處理許多交易，但穩定幣或許更具適應
性。如果要發行一個港元穩定幣，就需要確保有
足夠的港元作為基礎資產，然後基於這些資產發
行相應的代幣，並受到監管及風險控制的要求。
當前來看，穩定幣在解決跨境金融問題方面是一
個值得期待的工具，尤其是在長期發展中，有望
成功解決跨境結算等多方面問題。

金管局：跨境徵信需求大
另一邊廂，跨境徵信也是數字金融的焦點之

一。金管局助理總裁區毓麟在研討會上表示，深
圳約有4萬間活躍的港資企業，其中許多企業對
內地銀行的融資有需求，又或者內地企業來港發
展同樣需要進行借貸或融資。在個人層面，根據
銀行業界初步估算，每年預計約有4萬宗與內地
相關的個人貸款需求。相信隨着時間推移，這一
需求將會進一步增長。目前金管局正進動跨境徵
信工作，內地或香港的銀行能獲得相關中小企業
或個人的信用資料或信貸紀錄，促使他們能以較
低的成本獲得貸款。

香港文匯報訊（記者 馬翠媚）備受打工仔關注
的強積金將迎來新發展，積金局就強積金「全自
由行」提出建議，昨日起展開為期一個月公眾諮
詢。推行「全自由行」目標是鼓勵打工仔積極管
理強積金投資和有助促進市場競爭，從而創造減
費空間。當局提出「現有僱員」和「新聘僱員」
兩個建議方案，其中建議今年5月1日或之後入職
的「新聘僱員」，可選擇每年一次將現職的僱主
強制性供款強積金權益，全數轉移至僱員自選的
強積金計劃下的個人賬戶，該方案與現時強積金
「半自由行」（僱員自選安排）的設計相同。

分現有及新聘僱員方案
至於涉及今年5月1日前入職的「現有僱員」
方案，當局指，考慮到其僱主強制性供款強積金
權益仍有機會根據僱傭條例用作「對沖」今年5
月1日前服務年資的遣散費/長期服務金，建議在
強積金計劃下新設「僱主強制性供款專項賬戶」
（專項賬戶），讓「現有僱員」可選擇每年一次
將其現職的僱主強制性供款強積金權益，從僱主
參與的強積金計劃下的供款賬戶，全數轉移至僱
員自選的強積金計劃下的專項賬戶。

積金局表示，由於「現有僱員」和「新聘僱員」
兩個方案分別涉及不同程度的法例修訂和系統配套
工作，當中「現有僱員」方案可能需要較長的籌備
時間。為讓計劃成員能盡快受惠於「全自由行」，
分階段實施「全自由行」方案亦可作考慮。
積金局行政總監鄭恩賜表示，建議中的強積金「全

自由行」落實後，計劃成員的強積金可自由調動的比
例將會由現時超過70%提升至接近100%。這不但能
加強打工仔女管理強積金的自主度，更有助激活強積
金市場競爭，推動受託人持續減費、提升表現和服務
質素，為打工仔女提供更佳的退休保障。

強積金「全自由行」諮詢公眾

「2025世界合一峰會」昨日在香港舉行，雲集全球逾300位

在可持續發展領域具分量和知名度國際領袖與會，就推動世界

可持續發展最佳實踐、香港邁向綠色創新與金融中心作深入探

討。特區政府財政司司長陳茂波在論壇上指出，應對氣候變化

刻不容緩，但全球氣候投資仍存在巨大缺口，本港可在資金、

技術及行動等三方面填補缺口。他表示，本港綠色和可持續債

券的發行已連續7年亞洲第一，本港同時還正積極探索代幣化綠

債等創新融資解決方案，豐富產品種類並吸引更多新投資者，

助力實質且可信的氣候行動。 ●香港文匯報記者 殷考玲

陳家強倡港元穩定幣 助解決跨境結算
香港文匯報訊（記者 黎梓田）差餉物業估價
署昨日公布關於本地物業市場的供應和活動年度
回顧，初步統計數字指去年私人住宅落成量急增
至24,260伙單位，按年上升75%，惟預測今年落
成量僅為20,860伙，即按年下跌14%，而明年預
測落成量更進一步減至20,100伙。另外，去年底
私宅空置率為 4.5%，高於 2023 年的 4.1%並創
2010年以來近14年新高。
報告預測，今年46%的落成量將來自九龍，單

是九龍城便佔預計總落成量的26%。在明年，新
界將為主要供應區域，佔總落成量的69%。其
中西貢將提供27%，另外16%將來自大埔。
報告又顯示，住宅售價最終連續3年錄得跌
幅，在去年12月按年下跌7.2%，但去年交投量
卻較前一年上升23%，主要原因是發展商在買家
壓抑多時的需求下採取具競爭力的定價策略。另
外，受惠於政府各項人才入境計劃引入不少人才
來港，加上「轉買為租」的趨勢，去年12月住宅
租金錄得3.3%的按年升幅。

美聯：樓價漸找到「支撐點」
就樓市後市走勢，美聯集團主席黃建業昨指
出，近期樓價出現「三背馳」情況，即樓價走勢
與成交、租金及股市背馳的現象。這反映樓價偏
離常軌，主要是受到高庫存及市民對經濟前景信
心的影響。而房屋政策支持加上樓價「三背馳」
之下，過去一年一手大手客入市個案按年急升近
8倍，涉及單位數量按年增加近10倍，可見住宅
物業的回報已開始吸引投資者入市。
黃建業認為，隨着多重利好因素近期陸續出
現，加上樓價「背馳」，住宅物業的回報及投資
價值會上升，相信投資者入市的個案將會愈來愈
多，樓價將逐漸找到止跌的「支撐點」。他預期
樓市全年將現「價穩量升」，新盤成交量有望創
出歷史新高。

私宅落成量
去年2.4萬伙升75%●
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●左起：金管局外匯基金投資辦公室首席執行官張亮、施耐德電氣
首席可持續發展官梁玉媚、KKR合夥人Emmanuel Lagarriguettr、全球能
源聯盟亞洲區副總裁Kitty Bu、聯合國駐華協調員常啟德及紅杉氣候基
金會項目總監盧思騁在峰會上交流意見。 香港文匯報記者萬霜靈 攝
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港三方面助綠色轉型
綠債發行亞洲7年冠

在港發行的綠色和可持續債務增長迅速

資料來源：國際資本市場協會(ICMA)（債券數字）、金管局
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